

¿Como Puedo Ayudar? Josué Cruz Vieques, Puerto Rico • Texas • USA

Cuando Josué se despertó, estaba emocionado por primera vez en mucho tiempo. Su amiga, Carmianne, lo había invitado a unirse a ella para una Cumbre de Liderazgo Juvenil en su pequeña isla de Vieques, Puerto Rico. Al principio, a Josué le preocupaba tener que tomarse una semana libre de su trabajo en la pizzería local. A los 14 años, este joven se sintió responsable de ayudar a su familia, que apenas sobrevivía con asistencia social y cupones de alimentos.

Los tiempos eran duros. Cuando la Marina de los Estados Unidos llegó hace 68 años, habían reprimido la economía de la isla: les dijeron a todos que se fueran o se inscribieran para recibir ayuda del gobierno. Durante tres generaciones, la gente ni siquiera pudo tener un trabajo. Ahora que la Marina finalmente se había ido, todos tenían la esperanza de un futuro mejor. Desde que Josué podía recordar, había oído explotar las bombas, probando las peores armas para las guerras de Vietnam, Afganistán e Irak. La gente intentó detenerlos con protestas pacíficas y desobediencia civil, incluso poniendo sus cuerpos en la pista para que los aviones no pudieran repostar. Una y otra vez fueron arrestados. A veces, celebridades, como Edward James Olmos, se unieron a ellos para llamar la atención de los medios. El famoso actor incluso había sido el compañero de celda de los alcaldes en la cárcel.

El alcalde de Vieques invitó al Instituto de Stone Soup Leadership a ayudar a capacitar a los jóvenes de la isla para un futuro mejor. El primer día de la Cumbre del Instituto, Josué vio al amado actor compartir un mensaje de video a los jóvenes de Vieques.

Usted ha sido elegido para estar aquí como parte de la Cumbre de Liderazgo Juvenil. Esto es muy necesario no solo en Vieques y Puerto Rico, sino en todo el planeta. Usted es la esperanza del futuro. El futuro depende de que todos ustedes se sientan a escucharme hoy. Ojalá pudiera estar con usted allí e inspirarle, como usted me inspiraría a mí. Realmente, pertenecemos juntos. Gracias por estar aquí hoy para convertirnos en los líderes que necesitamos que sean. Dios los bendiga y gracias a todos.

Josué llegó temprano a la Cumbre, ansioso por comprobar las cosas. Cuando vio a los organizadores del Instituto preparándose, preguntó: "¿Cómo puedo ayudar?" Josué tuvo el honor de que le pidieran que colgara un póster de sus héroes: Gandhi, el Dr. King, César Chávez y la Primera Dama Eleanor Roosevelt. Así comenzó el viaje que cambió la vida de Josué: terminaría transformando su vida y muchas otras vidas también.

Para comenzar la Cumbre, el nativo americano Nane Alejandrez de Barrios Unidos en California dirigió a los jóvenes en un canto ceremonial en el antiguo sitio donde se acababan de descubrir los huesos de 4.000 años de un curandero. Pidió oraciones para que los jóvenes tengan el valor de llevar a su isla a un futuro mejor para toda su gente.

¿Cuál es tu sueño para tu vida, para tu isla y para el mundo? "Por primera vez, Josué fue animado a soñar en grande. "Mi sueño para mi vida es convertirme en abogado", dijo decidido. "Por mi isla: ser alcalde. Por mi mundo: la paz". A Josué le apasionaba brindarles a los jóvenes

la oportunidad de mejorar sus vidas. Todos los días podía ver cómo los estadounidenses venían a invertir en su isla: comprar bienes raíces, comenzar restaurantes y establecer B&B y hoteles. El turismo estaba en auge. Más que nada, Josué quería que su gente cosechara los beneficios de su victoria, ganada con tanto esfuerzo, y se ganara la vida para mantener a sus familias.

Durante los siguientes cuatro años, Josué trabajó incansablemente para cofundar la Iniciativa de Liderazgo Juvenil de Vieques. Le impresionó que la estrella de rock Tito Auger continuara cumpliendo su promesa de ayudar a Vieques. Durante los años de protestas pacíficas, la "Canción de Vieques" de Tito había sido su himno. Los jóvenes de Vieques estaban emocionados de que Tito viajara de San Juan a Vieques para trabajar con el equipo del Instituto para desarrollar la Iniciativa de Artes Culturales y Emprendimiento. Crearon un logo, un tema musical y una exhibición fotográfica de sus rostros con sus sueños. Todos estaban tan orgullosos de verlo colgado en el aeropuerto de Vieques para que quienes lo visitaran los vieran como los futuros líderes de Vieques. Durante los talleres semanales, los artesanos taínos capacitaron a los jóvenes para hacer joyas hechas a mano, trepar a los árboles para recolectar calabazas y tallar diseños indígenas para pantallas de lámparas únicas. Los fines de semana, preparaban una mesa en el Malecón y vendían sus mercancías a los turistas. Practicaron su inglés y desarrollaron habilidades matemáticas y de manejo del dinero. Un invierno recaudaron más de \$ 4,000.

Más que nada, Josué sabía que para que su gente tuviera éxito en esta nueva economía, necesitaban aprender inglés. Para protestar por la ocupación de la Marina, los profesores se habían negado a enseñar inglés a sus alumnos. Entonces ahora había tres generaciones de familias que solo hablaban español. Vieques estaba muy aislado de Puerto Rico y del mundo. Solo había un punto de acceso wi-fi en toda la isla. Con solo unas pocas computadoras, los turistas que pagaban obtuvieron las primeras ofertas.

Pero por suerte para Josué, La Isla De Computadoras estaba justo al otro lado de la calle de su casa. El dueño fue amable y se ofreció a ayudar. Con el apoyo del Instituto, solicitaron una subvención de Microsoft para la primera formación informática en la isla. Primero, Josué tuvo que presentar su caso para justificar la solicitud. A partir de montones de papeles apilados en los pisos de las oficinas gubernamentales, recopiló estadísticas para desarrollar el informe "Los desafíos que enfrenta la juventud de Vieques". Cuando se recibió la subvención, este joven de 16 años fue el primer capacitador del programa. Josué sintió un profundo sentimiento de orgullo al entrenar a su gente para aprender habilidades informáticas y explorar el poder de la Red Mundial.

Vieques tenía un largo camino por recorrer para ponerse al día. Josué estaba en una búsqueda, buscando ideas, ansioso por descubrir las mejores prácticas de otras comunidades isleñas. Como la persona más joven en la conferencia Caribbean Media Exchange en San Juan, conoció al mejor meteorólogo de San Juan. Se sorprendió al conocer a un joven tan curioso que hacía preguntas serias sobre el cambio climático y cómo podría afectar a su isla. Josué quedó fascinado con su presentación, con hechos científicos y una declaración de 70 científicos prominentes pidiendo una moratoria sobre la construcción en la frágil costa de Puerto Rico.

Más tarde ese año, cuando llovió 24 pulgadas en 24 horas, Josué recordó el mensaje del meteorólogo. Entonces se dio cuenta de que necesitaba encontrar formas de ayudar a su gente a

prepararse para los desastres naturales. Creó uno de los primeros grupos de Facebook para mapear dónde vivían las familias, especialmente los ancianos. Quería asegurarse de que no se olvidaran si, y cuándo, los desastres futuros volvieran a ocurrir. Poco sabía él cuán profético sería esto cuando en 2017 el huracán María devastó a Puerto Rico. Vieques estuvo en el ojo de esa tormenta.

Josué continuó sus viajes, a Los Ángeles. En la próxima Cumbre de Liderazgo Juvenil en Vieques, conoció al nieto y tocayo del gran líder latino, César Chávez. Había leído sobre su liderazgo para los trabajadores agrícolas en California. Josué estaba feliz de traducir para César y llevar su inspirador mensaje de esperanza a la juventud de Vieques. Entonces, cuando César invitó a Josué a visitarlo en Los Ángeles, aprovechó la oportunidad. En unos pocos meses, visitó el lugar de enterramiento de César Chávez, La Paz y su Radio Campesino, donde fue un orador invitado destacado. Cesar le enseñó a Josué cómo crear un sitio web para compartir el mensaje de VYLI con el mundo. A su regreso, Josué creó su propio programa de radio, donde presentó a expertos locales para compartir su visión del futuro de Vieques.

Todos en Vieques anhelaban ver el mundo. Entonces, cuando Josué regresó de Los Ángeles, era famoso. Cuando se le pedía su consejo, Josué siempre animaba a los jóvenes a permanecer en la escuela, sacar buenas notas y hacer algo con sus vidas. Se humilló compartiendo que una vez fue estudiante de C-D y ahora tenía un 4.0.

Luego, Josué dirigió a su gente en una misión para pedir ayuda al gobierno. Josué abordó un avión con 42 jóvenes y padres de Vieques para volar a San Juan. Vestidos con sus camisetas de VYLI, todos se pararon orgullosos frente a La Fortaleza, la mansión del gobernador, con su amigo Tito Auger. Adentro Josué pronunció un discurso apasionado exigiendo la acción de los funcionarios del gobierno. A partir de ese momento, todos supieron que este joven estaba destinado a la grandeza.

Luego, Josué viajó con el equipo de Desarrollo Económico del Alcalde a Tortola para estudiar cómo el modelo de pequeñas empresas en las Islas Vírgenes Británicas apoyaba a las empresas locales en lugar de invertir en la trampa económica de los grandes centros comerciales de San Juan. Dado que Josué ahora hablaba inglés con fluidez, se le pidió que hiciera la presentación en nombre del alcalde al primer ministro de las Islas Vírgenes Británicas. El Primer Ministro quedó tan impresionado que le pidió al Instituto que trajera el modelo VYLI a su país para inspirar a la juventud de BVI. Los amigos de Josué de Cultural Arts & Entrepreneurship Initiative se unieron a él en el Festival Caribbean Artisan. Como los artesanos / empresarios más jóvenes en exhibir sus productos, quedaron fascinados por los eco-forestales de Trinidad y Tobago que cultivaron árboles y cosecharon las semillas para hacer joyas exquisitas. De los \$ 4,000 que ganaron durante el invierno, pagaron su viaje.

Josué continuó su misión como embajador de la juventud de Vieques, uniéndose al alcalde de Vieques para reunirse con la Primera Dama de Puerto Rico, luego hablando en eventos en la ciudad de Nueva York y Washington DC. El 1 de mayo del año, el primer concejal de la ciudad de Puerto Rico, Félix Arroyo, presentó un evento que celebra el aniversario de la liberación de Vieques de la Marina de los Estados Unidos. Josué se había convertido en un orador impresionante. Cuando recibió el primer premio Walter Cronkite del Instituto, dijo: "Walter

Cronkite es un icono del más alto nivel de democracia e igualdad. Ser el ganador del premio Walter Cronkite fue una experiencia que me abrió las puertas. Siento la responsabilidad de seguir adelante" el legado de un hombre que representa el periodismo humano y responsable".

Pronto, Josué apareció en publicaciones destacadas como Caribbean Business y Vineyard Gazette. La gente empezó a pedirle a Josué que fuera el alcalde de su isla. Les recordó que primero necesitaba terminar su educación y realizar su sueño de convertirse en abogado. Por ahora, estaba orgulloso de ser un estudiante universitario 4.0 con una beca completa.

Como estudiante de derecho, era el único de una familia que recibía asistencia social. En su graduación recibió el prestigioso honor por su contribución al pueblo de Vieques.

Luego, en 2010, Josué viajó a Martha's Vineyard para servir en la facultad de la 6ª Cumbre del Instituto. Allí conoció a líderes juveniles de otras islas caribeñas de Bahamas, Jamaica, Barbados y de la recién formada Iniciativa de Liderazgo Juvenil de Virgin Gorda. Para su presentación sobre Vieques, compartió sus sueños para su comunidad isleña. A Josué le encantó visitar el viñedo, que tiene la misma forma y tamaño que Vieques. Disfrutó especialmente aprender sobre proyectos innovadores que vio en los Tours de Sostenibilidad. Cuando visitó los jardines de la escuela y escuchó la presentación de Noli Taylor sobre la Iniciativa Island Grown Schools, se encendió una luz. "Si pueden alimentar a su gente, con solo una temporada de cultivo de cinco meses, ¡imagínense lo que podríamos hacer en Puerto Rico!" el exclamó.

A su regreso, Josué se embarcó en su plan de acción. Investigó y escribió una subvención para obtener fondos federales para huertos escolares. Incluso trabajó con el partido político contrario para que ambas partes trabajaran por el bien de su pueblo. Josué se enorgullece de los 100 huertos escolares que construyeron, especialmente el de los estudiantes discapacitados que ahora tienen un camino hacia la autosuficiencia, vendiendo sus productos en el Farmer's Market. Desafortunadamente, Josué también aprendió sobre la parte más vulnerable de la política. Cuando se llevó a cabo la conferencia de prensa y se entregaron los premios, Josué no fue invitado al escenario. Si bien fue él quien hizo todo el trabajo duro, el crédito fue para los de la otra parte. No obstante, Josué estaba orgulloso de sus logros. El segundo año la subvención se duplicó, al igual que el número de huertos escolares. En su corazón, sabía que su gente tenía las herramientas para alimentarse y volverse autosuficiente; eso fue recompensa suficiente.

El siguiente viaje de Josué lo llevó a Hawái, a 7,000 millas de su casa. En la Isla Grande, nadó con los delfines, presencié el volcán activo y se deleitó en las montañas nevadas de Mauna Lea. En las Giras de Sostenibilidad del Instituto, aprendió sobre proyectos de energía renovable como el Laboratorio de Energía de la Academia Hawái Pacífica. En el jardín de la Escuela Primaria Waimea, Josué compartió sus experiencias en Puerto Rico y aprendió nuevos consejos para la jardinería orgánica. Su recuerdo favorito es el de pasar una tarde con Nancy Redfeather en sus exuberantes jardines. Nancy fue la mentora de Noli Taylor cuando estudió por primera vez los huertos escolares. A Nancy le conmovió que su aprendiz hubiera inspirado a Josué a seguir sus pasos. A cambio, Josué estaba feliz de compartir sus conexiones para que Nancy pudiera recibir subvenciones para apoyar la Iniciativa de Huertos Escolares del Estado de Hawái.

Después de que los compañeros de clase de Josué pasaron el Colegio de Abogados, aceptaron trabajos bien remunerados y ascendieron en puestos profesionales que les garantizaron una vida cómoda. Con su título de abogado recién adquirido, Josué decidió primero ayudar a su gente a obtener títulos de propiedad sobre sus tierras. La gente había perdido sus tierras cuando la Marina confiscó y arrasó sus casas para construir otras nuevas para sus oficiales. Josué fue el primer abogado de Vieques que ahora podía representarlos. Fue un proceso largo y arduo. Reunir todos los documentos legales para demostrar su propiedad y luego representar a su pueblo en las oficinas del gobierno en San Juan fue un desafío. Josué pasó muchos días allí defendiendo sus casos. Para él, era lo correcto.

Josué luego viajó a Texas para reunirse con su amiga Carmianne, quien lo invitó a unirse a un bufete de abogados. Durante un tiempo, lo probó, pero no le gustó lo que vio allí. Estaba furioso porque algunos de los abogados estaban robando a personas de habla hispana, quienes prometieron conseguirles la ciudadanía estadounidense. Entonces, exploró otras opciones antes de decidir crear su propia firma. Puso una teja y usó las redes sociales para publicar videos que mostraban cómo era una persona honesta e íntegra. La gente empezó a llegar. Se corrió la voz. Las personas que habían vivido, trabajado y pagado impuestos en los EE. UU. Durante 10, 20 o más años estaban siendo deportadas. Josué estaba indignado. Si bien nunca le había gustado ir a los tribunales durante sus días en la escuela de leyes, ahora sentía una pasión por ayudar a estas personas.

Entonces comenzó el fiasco del Muro Fronterizo. Las personas de América Central afectadas por las guerras de Estados Unidos y el cambio climático estaban desesperadas. Josué vio como su deber moral ayudar a las familias que estaban perdiendo todos sus derechos y eran tratadas como animales, solo por tratar de darles a sus hijos un futuro mejor. Así que hoy, los días de Josué son largos. No puede viajar mucho ni ver su amada isla de Vieques. Pero tiene la tranquilidad de saber que está haciendo lo correcto al ayudar a las personas que necesitan su ayuda desesperadamente.

Josué, que ahora tiene 29 años, se enorgullece de ver a sus amigos, ex alumnos de VYLI que ahora son médicos, abogados y ejecutivos de negocios exitosos. Le encanta ver a todos los jóvenes a los que fue mentor en las Cumbres del Instituto que persiguen sus sueños. ¡El trabajo que comenzó continúa! Para Josué, esta es la mayor recompensa de la vida.

*A medida que descubra qué fuerza puede sacar de su comunidad en este mundo
de lo que se distingue, mire tanto hacia fuera como hacia dentro.
Construye puentes en lugar de muros.*

Juez de la Corte Suprema Sonia Sotomayor

LLAMADO A LA ACCIÓN: Inste a sus congresistas a votar por fondos urgentes para reconstruir Puerto Rico después del huracán María. Apoye la justicia social y la práctica legal de Josué: @abogadojcruz; www.josuecruzabogado.com

Stone Soup Leadership Institute
www.soup4youngworld.com
www.soup4worldinstitute.com

